
香港文匯報訊 據中通社報道，當地時間
3月18日至19日，中共中央政治局委員、
中央外事工作委員會辦公室主任楊潔篪，國
務委員兼外長王毅在安克雷奇同美國國務卿
布林肯、總統國家安全事務助理沙利文舉行
中美高層戰略對話。國際媒體對此予以高度
關注，有媒體稱此次對話展現了中國新自
信。
多家媒體報道說，美國總統拜登就任以來

的首場中美高級別對話，在充滿火藥味的激
烈交鋒中開場，雙方毫不掩飾、攤開尖銳矛
盾的姿態讓人意外。雙方針鋒相對的開場發
言持續一個多小時，遠超外交慣例中高級別
會談向媒體開放的開場白時間。

中方明確告誡美方勿干涉內政
據新加坡《聯合早報》報道，布林肯一開

場就表示美國將對中國在新疆、香港和台灣
的政策「深切關注」。楊潔篪和王毅對此進
行了長時間的猛烈回擊。報道稱，跟美國攤

牌，告誡美國改變動輒干涉中國內政的「老
毛病」，不再以俯視態度跟中國說話，這是
中方代表對美方發出的明確信號。
西班牙《先鋒報》網站3月20日發表題為
《一個更具戰鬥性的北京站在了華盛頓面
前》的文章稱，近年來，隨着經濟發展，北
京對自己挺直腰板反擊美國、避開美國的施
壓，並推進自己的國際關係價值觀的能力越
來越自信。
此外，中國成功控制疫情，近期經濟表現
良好，與其他大國遭受的崩潰形成鮮明對
比，這更加肯定了中國的制度優勢。文章
稱，因此，儘管受到批評，但亞洲巨人對更
加公開和果斷地追求自己目標的顧慮越來越
少。

日益不屈於美國政府外交壓力
文章稱，第一天的對話針鋒相對，雙方的
語氣都充滿戰鬥力且直截了當，均是有備而
來。中方代表歷數美方劣跡：他們濫用軍事

和財政權力壓制其他國家；美國國內不尊重
人權的事件頻頻出現；美國人是貨真價實的
「網絡攻擊冠軍」；美國「不能代表世
界」。
文章還稱，正如一些分析人士指出的那

樣，中國高層官員的這種調門並非最近才出
現。澳洲前總理陸克文說：「我們正目睹中
方的語氣變得強硬……這反映出他們相信自
己的時代已經到來，相信美國和西方處於不
可逆轉的衰落狀態。」
美國《紐約時報》網站3月20日稱，中國
最高級別外交官在阿拉斯加表現出異乎尋常
的強硬，折射出一個日益不屈服於來自美國
政府外交壓力的中國。
德國《法蘭克福匯報》網站3月19日發表
題為《首次會談：中國戳中美國的傷口》的
報道亦指出，中國外交官通過話語表明，中
國不會讓美國給它強加議程。中國外交官清
晰地展示了幾周來北京以「東升西降」為口
號宣示的新自信。

中美高層戰略對話 外媒讚中國新自信

香港文匯報訊 據中新社報道，2021中
國種子大會暨南繁論壇3月20日-24日在
海南三亞舉行。中國農業農村部副部長張
桃林在論壇上作主旨演講時表示，中國種
業是開放的種業，與世界種業一直保持同
頻共振，未來中國將積極推進種業創新國
際合作。
張桃林說，歡迎國外企業按照有關規定

到中國投資種業，引進先進理念、優異資
源、關鍵技術和高端人才。支持國內外機
構共建種業研發平台和第三方創新服務機
構。支持種子協會等組織搭建好平台，服
務中外交流。
同時，中國鼓勵企業「走出去」，學習
國外經驗，與國外科研機構依法開展合作

研究，共享科研成果。

2019年中國市場規模逾千億
據介紹，中國種業市場規模在2019年

為1,201億元（人民幣），位居全球第
二。目前，世界種業企業以獨資、合資
等形式在中國開展業務，為中國提供新
品種及相關服務，形成了良好發展格
局。
拜耳作物科學大中華區總經理Alfonso

Alba受訪時說，「中國種業蘊涵巨大的潛
力和機遇，有望進入一個快速發展時
期。」拜耳渴望通過自身在創新等方面的
全球積累，參與中國全面推進鄉村振興、
加快農業農村現代化的新征程。

農業農村部：歡迎外企來華投資種業

●3月20日，2021中國種子大會暨南繁矽谷
論壇在海南省三亞市開幕。 中新社
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胡若璋 廣州

報道）「港

澳子弟學校，我們在廣州終

於等到了。」21日，廣州首

家港澳子弟學校簽約落地且

九月招生開學的消息一出，

在穗港商李慧珍激動不已。

李慧珍大兒子早期從香港轉

學廣州時遭遇過「又聾又

啞」的困境，前後耽誤兩年

時間才最終考上大學。如今

正當她為二兒子的教育選擇

發愁之際，廣州迎來第一所

真正的港澳子弟學校，李慧

珍用「密切關注、積極報

名」八個字來表達自己的期

盼之情。

穗首家港澳子弟校擬9月開學
首批招生300 港家長：終於等到了

為讓大兒子從香港轉學到廣州後能讀到一個好學
校，李慧珍曾跑遍廣州知名的國際學校，也敲

過不少公立學校的門。最後，孩子入讀了廣州海珠
區的北大附小。「那個時候小朋友幾乎不會講普通
話，來到廣州語言成為最大的困擾。」李慧珍說，
大兒子讀書期間經歷過很長一段「又聾又啞」的困
難期。後來，即使轉入國際學校，孩子也比較難以
融入，最終又轉回公立學校讀初中。今年大兒子考
上了海外的大學，相比同齡人，他入讀大學延遲了
近兩年時間。
如今李慧珍正為二兒子的學前教育發愁，當聽聞
廣州將有第一所真正的港澳子弟學校，她驚歎：
「哇，終於等到了。」李慧珍透露，此前身邊不少
台商朋友，孩子在東莞入讀台商子弟學校就感覺非
常不錯。孩子們可以有共同的成長氛圍，相應的學
科體系設置，都讓台商少了很多後顧之憂。

以港課為核心 融中國元素
據了解，將於今年9月正式開學的暨大港澳子弟

學校，今年首批招生名額為300人，將着重為小

一、初一、高一年級提供學位，其他年級提供少量
學位。
暨大港澳子弟學校執行校長封巖此前有超10年的國

際教育從業經驗，本身也有海外留學背景。封巖透
露，學校以港澳學生為主體，且要探索發展有中國特
色的國際教育。在課程設置方面，將以香港課程為核
心同時融入中國文化傳統元素，絕不照搬照抄現有的
國際教育模式。
比如，在特色課程設置方面，將會依託暨南大學
的資源，開設院士講堂、中醫中藥課堂，讓學生在
一個快樂、有趣且多元的環境中加深對中國文化的
了解和傳承，同時樹立良好的人生觀價值觀。

建初高中與大學貫通式育才模式
暨南大學黨委書記林如鵬表示，此次暨南大學攜

手香港維港教育集團、奧園教育集團共同創辦廣州
暨大港澳子弟學校，為港澳學生提供學前、小學、
初中及高中階段的一站式國際化教育，不僅要充分
發揮暨南「僑校」特色，創辦具有「暨大本色、灣
區底色、香港特色」且代表粵港澳大灣區發展方向

的國際學校，也要着力協助解決港澳同胞子女在廣
州入學升學問題，增強港澳台僑家庭和青少年對大
灣區以及國家的認同感和歸屬感。
林如鵬稱，接下來還將在基礎教育領域、科研指

導、教育資源引入、教師培養、課題研究等方面不
斷推進深度合作，通過暨大港澳子弟學校進行資源
統籌、優勢互補，構建初高中與大學的貫通式人才
培養模式。
香港維港教育集團副總裁孫曉傑表示，維港教育

集團作為共建方之一，將負責暨大港澳子弟學校整
個的運營和管理。孫曉傑認為，當下大灣區的高等
教育發展步子邁得堅實有力，在基礎教育領域也需
要不斷跟進。
孫曉傑指出，香港的基礎教育辦學質量在世界範

圍內享有盛名。當下，在粵港澳大灣區建設背景
下，積極引入香港優質的基礎教育資源，補足大灣
區內國際化基礎教育資源不足的短板。據悉，維港
教育擁有大批港籍優質師資力量，在共建暨大港澳
子弟學校過程中，將依託自身資源為港澳子弟學校
師資隊伍的籌建發揮「主力軍」的作用。

●廣東省港澳辦副主任鄭建民：
廣州暨大港澳子弟學校是強強聯合的產物，具有優
質的教育基因。對此，我也期望廣州暨大港澳子弟
學校成為基礎教育領域粵港合作的標杆，成為港澳
青少年愛國主義教育的基地，成為粵港澳大灣區人
才培養的搖籃。

●暨大港澳子弟學校執行校長封巖：
學校師資團隊過硬，將聘請優秀的中外籍教師，其
中不少來自維港教育的港籍優秀教師，也有來自劍
橋、UCL等世界頂尖大學的外籍教師；在硬件方
面，學校地理位置優越，校室也將打破傳統的課室
設計，主要以小組探究式，開放的模式來進行授
課，而在設備方面將會打造特色AR教室，給學生創
造多元、創新的探索學習空間。

●香港維港教育集團副總裁孫曉傑：
據統計，現時僅在廣東省就有50萬香港人長期居住
生活，而其中不足15歲的香港青少年就有約20萬
人。過去幾年，維港教育在廣州、佛山、東莞不斷
布局發展，接下來也將在深圳、珠海等城市拓展。
隨着粵港澳大灣區的積極建設，港澳子弟在人數必
將持續增長。維港教育將繼續立足大灣區，秉持粵
港澳教育融合的理念來創辦自己的教學特色和風
格。也希望在此過程中，探索完善中國的國際教育
課程，為增強中國基礎教育在全球的話語權貢獻自
己的力量。

●番禺祈福某學校在讀港生王同學：
我來廣州後一直讀港澳班，相對來說，我們和內地
學生交流的機會很少，對於內地的教育體系其實也
並不了解。未來，如果能進去港澳子弟學校，大家
都來自港澳，擁有更為相似的成長環境和背景，這
樣在學習和交友方面可能更為順暢。另外，這兩年
的國際形勢使得父母希望我考內地的大學，或者至
少讀完高中再去海外，我目前也都很迷茫。不知道
這些問題，能否在港澳子弟學校得到解決？

整理：香港文匯報記者 胡若璋

香港文匯報訊（記者敖敏輝廣州報道）廣東省政府網站近
日公布《廣東省人民政府關於將第三批省級管理權限調整由中
國（廣東）自由貿易試驗區各片區管委會實施的決定》（以下
簡稱《決定》），再將68項省級管理權限調整由自貿試驗區
各片區管委會實施。香港文匯報記者發現，多項與港澳居民在
粵投資業務直接相關，其中，港澳居民申請在內地從事律師執
業的許可、港澳律師事務所與內地律師事務所聯營的核准等，
均由廣東省司法廳委託前海、橫琴、南沙、蛇口實施。有粵港
聯營律師事務所負責人表示，該決定或吸引更多港澳律所在大
灣區開設，聯營所將「百花齊放」。
據悉，廣東自貿試驗區設立以來，此前已先後承接2批省級
管理權限，取得積極的效果，各片區對省級管理權限事項下放
提出了更強烈的需求。第三批調整由自貿試驗區各片區管委會
實施的省級管理事項涉及省發展改革委、司法廳、人力資源社
會保障廳、自然資源廳、住房城鄉建設廳、交通運輸廳、商務
廳等眾多類別。
其中，由廣東省司法廳下放或實施的項目最多，且多項直接
與港澳關聯。例如，香港、澳門永久性居民中的中國居民申請
在內地從事律師執業許可；港澳律師事務所駐內地代表機構設
立、變更、註銷許可；香港、澳門律師事務所與內地律師事務
所聯營核准等，均由廣東省司法廳委託南沙、前海、蛇口、橫
琴實施。這也意味着，未來，港澳律所與內地律所申請在上述
4地開設聯營所，由當地相關部門審核及批准即可。而在此
前，相關申請須提交至廣東省司法廳，核准後再在市級司法部
門備案。

港律師：料吸引更多聯營所
香港律師、國匠麥家榮（南沙/前海）聯營律師事務所管委會

聯席主任麥家榮表示，接下來，在上述地區申請聯營所，要麼由
自貿片區所屬行政區的司法行政機構來審批，要麼由諸如前海管
理局負責法治事務的部門審批，但無論如何，這個決定可能會讓
四大自貿片區吸引更多的粵港澳聯營所，行業會「百花齊放」。
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●●粵港澳法律合作日趨增多粵港澳法律合作日趨增多。。圖為粵港澳大灣區背景下法律業務機圖為粵港澳大灣區背景下法律業務機
遇論壇早前在廣州舉行遇論壇早前在廣州舉行。。 資料圖片資料圖片

●●廣州暨大港澳子弟學校廣州暨大港澳子弟學校
簽約暨啟動儀式現場簽約暨啟動儀式現場。。
香港文匯報記者胡若璋香港文匯報記者胡若璋攝攝
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